

# EL REPUBLICANO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA TARDE

Año II

San José, C. R., lunes 22 de Setiembre de 1913

Nº 511

DIRECTORES:

LIC. DON RIOARDO OTO FERNÁNDEZ — DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

## REDACTORES

Lic. don Tobías Zúñiga Montufar  
Lic. don Luis Castro Ureña  
Lic. Claudio González Rucavado  
Don Federico Tinoco Granados  
Lic. don Juan Alfaro Vargas  
Lic. don Tobías Gutiérrez Valverde  
Lic. don José Joaquín Soto  
Lic. don Alberto Calvo Fernández

## ADMINISTRADOR

ARTURO AUBERT

## OFICINAS:

Calle 4ª Norte  
Frente a la Imprenta Nacional  
TELEFONO 369 — APARTADO 960

NOTA: Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al administrador.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas

Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarpaparilla

## SELECTA

Limitada por todas,  
Igualada por ninguna

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olnitz, Moravia, Léput de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales instaladas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

## AVISO

Debidamente autorizado por la Municipalidad de San José, ofrezco al público bonos municipales de la emisión de un millón de colones, autorizada por el Congreso Nacional el 3 de julio de 1913, y aprobada por el Poder Ejecutivo el 7 del mismo mes.

Estos bonos están garantizados con las rentas del Mercado y de patentes de Comercio que montan a doscientos treinta y tres mil colones anuales y devengan el 8% de interés anual que se pagará por trimestres vencidos en el Banco de Costa Rica, los días 20 de enero, 20 de abril, 20 de julio y 20 de octubre.

Estos bonos se colocarán a la par, son de ₡ 100-00, ₡ 500-00 y ₡ 1000-00 cada uno y se hará un descuento de 2% a quienes tomen bonos por ₡ 50,000-00 o más.

Después del 15 de setiembre entrante, se ofrecerá el empréstito fuera del país.

Gobernación de la Provincia, San José, 22 de agosto de 1913.

El Gobernador,

MANUEL ECHEVERRÍA

## PEDRO CARDOS

ANTIGUA OFICINA DEL MERCADO LADO NORTE

Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

### CAFÉ

de toda clase al por mayor

También ofrece alambre para cercas y hierro para techos, vino de marañón y licores extranjeros. Todo a precios de ocasión

### Muy barato

En la tienda de doña Evangelina de Ricardo, encontrará usted un buen surtido de ropas para niños y señoras, sombreros adornados, novedades, joyería, etc., etc., todo importado y a precios al alcance de los pobres.

Calle del Tranvía, 200 varas al oeste de La Violeta, esquina izquierda.

8 y 9 1/2 — 115 v. alt.

## DOCTOR CONSTANTINO HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

Antiguo interno del Hospital de Quinze Vingt, antiguo Jefe de Clínica del Profesor Galezowski D. T. M. Liverpool School of Tropical Medicine, especialista de enfermedades de los ojos, oídos y garganta.—Horas de consulta: de 7 a. m. a 10 a. m. y de 2 p. m. a 5 p. m.—Operaciones gratis para los pobres de solemnidad.

OFICINA: Casa que ocupó el doctor don Rodolfo Espinoza

Permanecerá en esta capital unos pocos meses.—TELEFONO 441.

## LO MEJOR DE LA VIDA

Indudablemente es, después de almorzar, comer o tomar café, fumar un puro delicioso.

Qué delicias se experimentan! Qué satisfacción tan inmensa se siente en el espíritu!

Y esto se consigue comprando puros de los excelentes que venden en esta ciudad

MONTERO HERMANOS

Pulpería «La Virtud», 150 varas al Sur del Hospital.

## EN LOS GRANDES DEPOSITOS DE MADERAS DEL PACIFICO FRENTE AL SEMINARIO

Y EN EL JANEXO A MI ASERRADERO, EN LA SOLEDAD, hay un inmenso surtido de maderas secas de primera clase para construcciones, en Guayaquán, Cristóbal, Almendro, Jenizaro, así como una especialidad en tabloncillo, tabilla, traslapos, guarniciones, cornisas, molduras, rodapiés, socalos, reglas, etcétera, etcétera.

Mis precios son los más reducidos de la plaza

Ag. 7-alt.

ADOLFO GARCIA

## Manuel Bejarano,

ABOGADO Y NOTARIO

ha trasladado su oficina a las ARCADAS, frente al Teatro Nacional, segunda puerta.

San José, Mayo 28 de 1913

## HONOR AL MERCITO

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES trñidos en la TINTORERIA DE CARLOS PERALTA HIJO, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores procedimientos hasta ahora conocidos.

UNA VISITA OS CONVENCERA

## EL REPUBLICANO

es el mejor periódico para los anunciantes. Si usted quiere anunciar sus mercancías y que éstas se vendan de una manera rápida, anúnciese en

## EL REPUBLICANO

Si usted quiere alquilar su casa, poner su dinero a interés o encontrar empleo, anúnciese en

## EL REPUBLICANO

Este diario lo mismo se encuentra en la casa del rico que en la del pobre, porque es el periódico popular por excelencia.

Nuestro tiro actual es de

## 10000 ejemplares,

como podemos fácilmente comprobarlo por el contenido de nuestra prensa, y en ocasiones el tiro es mucho mayor.

## Vendo una finca

que consta como de 1500 manzanas, situada en Tucurrique, rodeada por las propiedades de don Oscar Rohrmoser y del Licenciado don Ricardo Jiménez, regada admirablemente, cubierta de montañas excepcionalmente buenas y explotables, propia para todos los cultivos y muy especialmente para pastos, próxima a los mejores aserraderos de esa localidad y con dos casas ubicadas en ella.

NAPOLÉON SANABRIA

## ¡Fume usted bien!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos La Africana, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Unicos importadores,

Antonio Urbano Hao.

## ALBERTO CALVO FERNANDEZ

Ingeniero Topógrafo

Tiene el gusto de anunciar a su antigua clientela y al público en general, que ya restablecido de la grave enfermedad que le impidió ejercer su profesión, está dispuesto a medir terrenos en cualquier región del país. Su tarifa será sumamente módica.

## EL INCIDENTE DE LAS JUNTAS

(Relato desapasionado de un republicano amante de la verdad)

Con sorpresa he visto publicados en «La Información» del 20 del pasado mes los datos inexactos del incidente ocurrido en este lugar el día anterior entre los Partidos Republicano y Civil, cuando se encontraba aquí el candidato señor Iglesias.

Como sé muy bien que este lugar está bastante desprestigiado en el interior del país, en la creencia de que aquí no vivimos sino una horda de bandidos, y como esos datos vienen a corroborar esa creencia, especialmente en perjuicio del Partido Republicano, haciéndolo responsable de un acto infamante de cuyo hecho no tuvo nadie más la culpa que el mismísimo señor Iglesias, secundado por su Partido, me apresuro a contestar esos informes que carecen de toda veracidad, poniendo de manifiesto los hechos tal y como sucedieron, para que el público sensato, las personas honradas y aun los mismos partidarios del señor Iglesias que no se arrastran, juzguen sin pasión ninguna si la responsabilidad de la colisión la puede llevar el Partido Republicano o el Partido Civil. Debo manifestar que soy republicano, pero no de los cegados por la pasión política, y por consiguiente me considero capaz de ver las cosas claras y con derecho a juzgar los acontecimientos.

Desde que empezó la actual contienda política, mi mano no se ha movido a escribir nada que se relacione con ella; pero hoy, que por ser uno de los que formaban el grupo republicano de ese día que ha sido juzgado por el Partido Civil y calificado por el país entero como asaltante a don Rafael Iglesias, y dicho por este mismo, como quien dice saltadores de caminos, no puedo menos que protestar indignado de tan absurda como agresiva calificación, lanzada a los cuatro vientos, sin escrúpulo ninguno, dañando la dignidad y el honor a un grupo de personas, todas honradas y trabajadoras.

El 19 del corriente día que el Candidato señor Iglesias llegaba a este lugar, el Partido Republicano como es muy natural se reunió en su respectivo Club. Se organizó el grupo de dos en fondo siendo de ciento cincuenta y salimos a dar una vuelta por la manzana con todo orden, instalándonos de nuevo en el Club. Después se solicitó permiso al Segundo Comandante señor Tobías Cortés,

que estaba con la policía de la Sierra formando cordón en la boca calle, para pasar en ovación por la otra manzana, pasando frente al Club Civilista sin que la comitiva hubiera llegado todavía y el señor Cortés nos lo prohibió obligándonos retirarnos a ochenta metros de dicho Club; orden esta que acatamos y obedecemos haciendo retirar nuestra gente hasta el lugar en que la misma policía nos manifestó podíamos estar; haciéndole ver aun más el señor Comandante a la Policía, que el que pasara de ahí hacia el Club Civil, lo llevaran a la cárcel. Nosotros nos retiramos como dije antes al lugar indicado quedando a una distancia de nuestro Club, como de cuarenta varas, en obediencia a la policía y acatamiento a la ley, confiados además que así como la policía nos había prohibido a los republicanos pasar por el Club Civilista, también se les prohibiría a ellos pasar por frente al Club nuestro que sería lo más natural, justo y correcto.

Pero desgraciadamente no pasó así: vimos la comitiva civilista con su jefe a la cabeza, pasaron frente a su club llegando a la bocacalle donde estaba el cordón de policías quienes contentiendo el grupo les impidió el paso hacia nosotros ordenándonos cruzar por la misma calle que habíamos pasado antes los republicanos. Algunos intentaron hacerlo pues arrojaron sus caballos, pero el señor Iglesias y su plana mayor dijeron: «no; adelante, muchachos, pasemos»; y siguieron al frente pasando por sobre la policía ahí destacada hasta llegar donde estaba parada la reunión de republicanos que estando ahí reunidos con todo nuestro derecho después de haber acatado una orden de la policía y al ver que la comitiva civilista no acató esa misma orden, abalanzándose sobre el cordón, teníamos forzosamente también que impedir ese paso, pues siendo un grupo de ciento cincuenta personas que cubríamos toda la calle, no podíamos salir corriendo por sólo el hecho de que a ellos se les antojaba pasar por ahí para dejarles el paso libre, máxime cuando ellos venían atropellando nuestro derecho. Sin embargo, yo para evitar un conflicto que podía tener funestos resultados sin una base de importancia, fui uno de los que grité a mis compañeros abrir campo y dejarlos pasar, en compañía de don Nicanor Vásquez

que llegó en esos momentos: pero ni siquiera dieron tiempo de eso sino que se vinieron echándonos los caballos encima con revólveres en mano, dando foetazos, pasando y atropellando el grupo republicano, para luego dar vuelta y regresar a su club. Esto no es asalto ni actitud hostil como lo han hecho circular en sus informes, de un grupo republicano a la comitiva civilista, sino más bien un asalto de ellos para nosotros si como tal se puede llamar, pasando a la fuerza por donde se les prohibió pasar, abusando de la mayoría que ellos tenían sobre nosotros, viniendo en su mayor parte montados y luego después hacer uso de sus armas pues el primero en sacar su revólver fué el mismo señor Iglesias, mientras que nosotros ninguno tenía arma pues el Agente de Policía personalmente había pasado registro momentos antes de la colisión.

Después dijo don Rafael en la tribuna que había tenido el gusto de romper a la fuerza las filas republicanas yendo él a la cabeza.

Si es cierto que nuestro partido no debió hacer resistencia a la caballería civilista para evitar el desorden y dar lugar a comentarios como los que se han hecho que redundan en perjuicio de la cultura política del país en general, también es cierto que se hizo en un momento de indignación al ver el atropello que se hacía de la ley, de la policía y de nosotros mismos. Si yo como republicano que soy no se me cree lo que digo en honor a la verdad, que lo diga el Segundo Comandante de la Sierra señor Cortés, que lo diga el Agente de Policía de aquí don Luis Antonio Soto.

Si hubiera sido actitud hostil o asalto como tan absurdamente lo han hecho circular, para impedir el paso al señor Iglesias, habría estado el republicanismo debidamente armado, ni hubieran pasado con sus caballos por encima de nosotros sino por encima de nuestros cadáveres.

Esto es la verdad de lo ocurrido aquí el 19 de agosto. \*

JOSÉ VEGA NOVOA

\* Felicitemos al señor Iglesias por su cultura y altas muestras de respeto a la autoridad constituida.

JOSÉ VEGA NOVOA

Las Juntas, agosto 24 de 1913.

## Protesta morrocotuda

Yo Wenceslao Trejos, mayor de edad y vecino del Central, protesto enérgicamente de la firma que me hicieron dar en favor del Dr. Durazo, los propagandistas a sueldo del partido de la argolla, Juan M. Villalobos y Pedro Solís; estos señores me hicieron creer, que

el Dr. Higuera era el candidato del grandioso y aplastante Partido Republicano.

Y, como siempre he sido republicano, pues me gusta militar en las filas de los hombres honrados, de trabajo y de vergüenza, hoy sabiendo que fué un engaño lo que los señores Bateas me hicieron, vuelvo a las filas del Partido Republicano que es el de mi gusto y simpatías.

Máximo Fernández será el sucesor del señor Jiménez, aunque los durazos se valgan del engaño para desquitar la morusa que le ganan al pobre doctor.

Viva el Partido Republicano, viva el futuro Presidente Licdo. don Máximo Fernández.

Wenceslao Trejos

Testigo: Abel Sánchez.

# La jira triunfal de don Máximo Fernández por la provincia del Guanacaste

# La agonía del Olimpo

## Don Máximo en Liberia.—Salida de Filadelfia. Fiestas en la Hacienda del Tempisque

Liberia, 21 de setiembre.—El candidato del Partido Republicano con su comitiva salió de Filadelfia a las 8 y media de la mañana del viernes con un lujoso acompañamiento. En el trayecto la comitiva se engrosaba con ginetes de las cercanías del camino.

El paso del río para entrar en la Hacienda Tempisque fué hermosísimo. El Candidato especialmente invitado con anticipación por don Federico Sobrado y sus dignos hijos, entró en la finca de estos; al poner el pie el Licdo. Fernández bajo el primer arco en el portón de la hacienda, los pitos de vapor de las máquinas y las marimbas resonaban por los aires saludando la entrada del candidato y su comitiva. Hubo lidia de toros. Los capeadores más audaces dentro del corral de piedra, torearon los más bravos toros de la hacienda. Antonio Peraza, montó un toro terrible, que por dos veces saltó las barras de piedras. Los sabaueros a escape tendido lo trajeron al corral. Entre tanto era aclamado don Máximo con loco entusiasmo. El almuerzo fué espléndido: estaba preparado para 300 personas. Los hijos del señor Sobrado ofrecieron el banquete.

Corresponsal

## Entrada triunfal de don Máximo en Liberia.—La ciudad engalanada como en un día de fiesta

Liberia, 21 de setiembre.—El Licenciado Fernández contestó el ofrecimiento del banquete, comparando el esfuerzo de sus antecesores en las luchas del trabajo y el triunfo en el Guanacaste con el triunfo del Partido Republicano en Costa Rica. Salió después la comitiva; atravesó de nuevo el Tempisque y llegaron a Liberia calados hasta los huesos, a las 5 de la tarde. La tempestad—porque hubo rayos y truenos—no fué obstáculo para que el entusiasmo de la ciudad desbordara en gallardetes farolillos y arcos que adornaban las calles. La multitud se apiñaba en las esquinas y los rojos vieron desfilar una cabalgata de cuatrocientos guanacastecos que vivaban y aclamaban a don Máximo Fernández. El candidato se hospedó en casa del Licenciado don Francisco Mayorga Rivas, en donde durante las primeras horas de la noche atendió a sus amigos y partidarios. Hoy saldremos para Bagaces y Cañas.

Corresponsal

## Elocuente discurso de don Máximo en Liberia

Liberia, 21 de setiembre.—Ayer sábado en la noche verificóse entusiasta reunión. Hoy desde las primeras horas de la mañana notábase un movimiento inusitado, una multitud de ciudadanos y de mujeres engalanadas de azul agolpó a la puerta de la casa de don Francisco Mayorga, en donde se hospedaba nuestro Jefe viferoso y aclamándolo sin cesar. La misma muchedumbre delirante, conduciendo estandartes y banderolas azules llevó a don Máximo hasta la tribuna que se levantaba en una esquina de la plaza. Don Aníbal Santos hizo la presentación del candidato en términos patrióticos y luego se irguió en la tribuna, en medio de atronadores aplausos, la figura de Máximo Fernández. Su discurso fué sobrio como lo es siempre su palabra, pero lleno de fuego elocuente en extremo. Fué interrumpido una vez por un grito destemplado salido de un grupo civilista, pero aquel grito, lejos de producir el efecto buscado, no obtuvo sino una contestación y acabó de matar al agonizante Partido rojo de Liberia. «Los que insultan—dijo don Máximo imperturbable—es porque están vencidos; yo no insulto: de mi boca no saldrá una palabra ofensiva para nadie. Hablo por convencer; el que se convenza que venga con nosotros, el que no, que siga con su divisa roja».

Corresponsal

## Continuación del discurso del Jefe.—Otros oradores Imponente desfile

Liberia, 21 de setiembre.—Habló don Máximo de cómo el rojismo significa un deseo de volver atrás, al régimen oscuro del despotismo y de cómo no ha habido quien maltratara más al Guanacaste que la administración roja. Al bajar de la tribuna recibió una lluvia de flores. Habló después en nombre de los liberianos y en términos de airado patriotismo, el valeroso soldado de nuestra causa e inteligente compañero don Francisco Mayorga Rivas y después de ésta ocupó la tribuna Claudio González Rucavado, quien los dos muy aplaudidos. Luego se verificó un brillante desfile, al terminar el cual volvió nuestro Jefe a dirigir la palabra a la multitud, que loca de entusiasmo siguió aplaudiéndolo y aclamándolo como el libertador de Costa Rica. Lo siguió don Ricardo Coto Fernández quien anatematizó espléndidamente la administración del calabozo y del grillete, que tantos recuerdos dejó en el Guanacaste. Después habló el incansable Darío Estrada a quien estos pueblos oyen con fruición sus discursos ardientes. Nuestro

compañero el artista Miralles ha tomado con su máquina nuestras hermosas reuniones y desfiles que ya conocerá el público.

Corresponsal

## Maximiliano Soto y el Coronel Guardia entran en Liberia al frente de una caballería

Liberia, 21 de setiembre.—Acaban de llegar 100 jinetes de Bagaces que vienen a conducir a don Máximo a aquella villa. Los comandó Maximiliano Soto y Chindo Guardia; a su entrada tronaron los vítores y las aclamaciones al partido republicano y a Bagaces republicano. Esto es un entusiasmo y no es tanto la solicitud de divisas y retratos que se nos terminó la inmensa que habíamos traído. A consecuencia de este empuje inesperado del republicanismo, los civilistas están locos y vociferan en su tribuna de la manera más vulgar e inculta. Así son ellos. Sienten que se pierde un dominio que habrían llegado a creer eterno y no se resignan a ver el triunfo decisivo del pueblo, porque es cosa comprobada la de que hemos tomado esta plaza que era la más fuerte del civilismo de suerte que el civilismo está rendido en toda la línea. Hoy debemos salir para Bagaces pero don Máximo ha tenido que complacer a los republicanos de aquí que todo el día debe pasarlo en Liberia. Saldremos de aquí a las 6 de la mañana para Bagaces con el propósito de estar pasado mañana en Cañas.

Corresponsal

## Cañas se prepara para recibir al Lic. Máximo Fernández

Cañas, 21 de setiembre.—Debido al entusiasmo delirante que existe en el ánimo del pueblo con la próxima llegada del Licdo. Fernández, esta noche hemos celebrado una gran reunión, nunca vista hasta ahora, donde dejó oír su voz enérgica, fácil y culta don Napoleón Brid. Después habló Arturo Navarro (navarrito), quien en cortas frases puso muy en alto el sentimiento obrero, que con orgullo aclama al querido réprobo. Cosechó nutridos aplausos. Es tanto el entusiasmo que vive en el corazón del pueblo que por aclamación Brid ha tenido que hablar dos veces.

En su último discurso tuvo frases enaltecedoras para don Máximo, arrancando a las multitudes tempestades de aplausos y vivas. Al civilismo agonizante lo aplastó con una frase soberbia, que de gozo hizo estremecer a los oyentes.

La llegada de don Máximo aquí vendrá a ser el último escalón que faltaba para llegar a la Presidencia de la República; pueblo ansía conocer a su futuro mandatario. Ciudadanos ostentan en sus sombreros gloriosa enseña azul y casas poblado de retratos y vivas del ilustre Réprobo.

Corresponsal

## La ciudad de Liberia festeja al caudillo con entusiasmo

Liberia, 22 de setiembre.—Era de notarse el comediemento de los oradores Republicanos, así como se hizo notar en la tribuna roja, la diatriba violenta que como el grito desesperado del desamparo se perdía en el aire. Después de la reunión el Lic. Fernández seguido como por ochocientos o más ciudadanos, llegó a casa de don Francisco Mayorga Rivas en donde se le ha alojado muy bien y se le ha atendido con cariño. Hubo bailes. El pueblo bailó al son de la marimba tradicional y las señoritas también. Le dieron serenata al candidato: la Marcha Republicana «Viva Fernández» fué cantada por usías y hombres, produciendo el coro en el silencio de la noche, las dulzuras de un triunfo noble, conquistado por el camino recto.

Corresponsal

## Cien bagaceños entraron en Liberia a saludar a su Jefe

Liberia, 22 de setiembre de 1913.—El Licdo. Fernández y comitiva a instancias de los amigos de Liberia, se quedaron ayer aquí en esta ciudad blanca, tan distinta de las otras de Costa Rica. Al medio día llegaron a caballo a saludar al candidato cien bagaceños; con esto el entusiasmo de Liberia aumentó y a todos parecía estar en unas verdaderas fiestas cívicas. Las calles estaban henchidas de gente; por todas partes la insignia azul complacía la vista; don Máximo sin acompañamiento de clarín, sin riferos, como en todo el Guanacaste, anduvo solo, a pie por las calles, recogiendo el tributo de admiración que le rendían los amigos y partidarios de esta región privilegiada por la naturaleza. Como hizo una tarde primorosa, el Lic. Fernández estuvo en el parque rodeado de amigos; después de la comida hubo reunión en el Club, pero como había tanta gente sacamos la tribuna a la calle. Hablaron Gutiérrez, González Rucavado y el Lic. Fernández, quien hizo un discurso brillantísimo, en el cual declaró una vez más que su gobierno sería de paz y justicia; un gobierno netamente republicano, en fin. La multitud lo aplaudió frenéticamente. Después del Licdo. Fernández, hablaron llenos de fe y entusiasmos Zayas, Albertazzi y Darío.

Corresponsal

# La gloriosa jornada de ayer Avance victorioso en toda la línea

Hermosa reunión en Capellades.—El abstencionismo se declara por Fernández.

Capellades, 21.—Celebrese hoy reunión fernandista con muy buenos resultados. No menos de ciento cincuenta adeptos a nuestra noble causa asistieron. Es de alabar el patriotismo de varios republicanos que vinieron de Cervantes y Pacayas, que a pesar de la encasé de bestias hicieron un sobre esfuerzo y asistieron. Nuestra causa aumenta; varios abstencionistas los hemos visto lucir la insignia azul. Todo terminó en el mayor orden; tanto nuestro partido como los bandos contrarios han dado una muestra de civismo y cultura. Mucho orden. Así se portan los pueblos cultos. Viva Fernández!

Ramón Mata

Merlos y Monge alcanzan una victoria ruidosa sobre los propagandistas verdes

Escasú, 21.—Espléndida reunión en plaza pública, nuestros oradores señores Merlos y Monge arrancaron infinitud de aplausos dando por corridos a los señores del botón verde, Paulino Castro y un señor colombiano que abandonó su bandera. El señor Castro, después de haber lanzado calumnias contra nuestro insigne candidato Lic. don Máximo Fernández, abandonó la tribuna entre la rechifla más grande que nuestro pueblo lanzaba muy bien merecida. Viva Escasú Republicano!

Corresponsal

Elias Salazar derrotado en Orotina. Orotina, 21.—Oradores Fernández Rodríguez y Fernández Segura dejaron completamente desvanecidos

los cargos lanzados por el tristemente célebre Elías Salazar.

Mariano Arco

Sin enemigo!! El duranismo succumbell

Naranjo, 4.—Celebramos hermosa reunión en el Club, por no haber enemigo en la plaza, a las 4 p. m. tuvimos una simpática reunión en el distrito de Candelaria. Naranjo prueba con su actitud que en el pendón azul ve encarnados los principios republicanos. Viva Fernández!

Corresponsal

San Mateo, republicano!

San Mateo, 21.—Celebramos reunión en plaza pública con mayoría sobre los del bando tricolor.

Fernández y Fernández

Exigua reunión duranista

San Rafael de Cartago, 21.—Eremitas celebraron reunión. En Club Civilista habrían 20, en duranistas unos 50 contando 18 republicanos, 11 civilistas que fueron retratados.

Julán Redondo

Aún se comenta el fracaso de Durán en Desamparados

Desamparados, 21.—Reunión insuperable; el enemigo como de costumbre; abandonó el campo de la lucha a nuestros primeros disparos, dejando en su fuga las armas carcomidas de Zelaya, que hoy tienen en sus manos, creyendo que pueden servirles para obstaculizar nuestro triunfo.

Las peroratas huracanadas del enemigo, hacen ondear cada día más nuestro triunfante pebello azul.

Este pueblo, jamás ha traicionado a uno solo de sus hijos; por eso, Fernández tiene aquí su triunfo asegurado.

Todavía se comenta con calor el desastre nunca visto, que sufrió Durán con su visita a este pueblo netamente republicano.

El miércoles 24 a las 6.30 se verificará una nueva reunión.

A. Boza Cano y Maroto

Los verdi-rojos derrotados en Atenas

Atenas, 21.—Hermosa reunión verificada en la plaza pública con entusiasmo popular por la causa republicana. El enemigo verdi-rojo abandonó sus trincheras en medio de rechifla espantosa. Comisión trae importante documento que se publicará en «El Republicano», firmado por el Dr. Durán.

Corresponsal

Hermosísima reunión

Turrigarcés y Cebadilla, 21.—Reunión republicana hermosísima; mas en Cebadilla que es toda nuestra. Solo 6 civilistas hay de enemigo.

Mora y Millet

Espléndida reunión en Juan Viñas Pueblo entusiasmado con la declaración del nuevo censo

Juan Viñas 21.—Reunión espléndida; con el nuevo censo que nos da el triunfo, oficialmente declarado, el pueblo está entusiasmado y aclama con frenesí a nuestro candidato. Las

mentiras de los civilistas están desbaratadas.

Corresponsal

El duranismo se ampara a la tribuna roja

Puriscal, 21.—El duranismo derrotado, solicitó la tribuna civilista para hablar y fué rebudado.

Elías Sánchez

La fusión durano-civilista fué derrotada en Alajuelita

Alajuelita, 21.—Reunión espléndida, hablaron Lic. don Juan F. Picado, Lic. don Adán Saborío y señora Emilia Mora. Fusión duranismo y civilismo con solo oradores civilistas y quince entre chiquitos y grandes. Arturo Solano, Felipe Castillo, Juan Calderín h. Malaquías Hidalgo R.

Meza y Alvarado sostienen gloriosamente en Esparta el pabellón azul

Esparta, 21.—Partido republicano siempre de triunfo en triunfo; porfiriosos de favores oficiales así como defensores del tirano, completamente acbrillado a silbidos con que este pueblo azul supo premiarlos en su tristísima jornada de hoy. Autoridad parcial permitió que tribunas roja y verde estuvieran a tres metros de distancia. La nuestra rodeada de más de 200 republicanos que en medios del delirio del patriotismo escuchaban y aplaudían la palabra de los jóvenes oradores del republicanismo don Fermín Meza y don Jesús Alvarado Mora. Las demás reuniones celebradas por nuestro partido han sido verdaderos triunfos para la causa republicana que es la que sustenta este pueblo soberano.

Corresponsal

Algo así como un crugido siniestro que anuncia una catástrofe, se siente en las faldas del Monte Olimpo. A nosotros llegan insistentes rumores como preludios del cataclismo, y con razón nos preguntamos: ¿qué pasa en el Olimpo? A través del desgarrón de una nube, vemos a los dioses, envueltos en sus blancas túnicas que parecen sudarios, correr desalados de un lado a otro, como acometidos del vértigo. En las alturas, se habla de disolución, de fuga, de «álvese el que pueda»; abajo, la inercia se enseñorea de los pocos que se han agrupado bajo los estandartes verdi-blancos. Hace varias semanas que el Olimpo agoniza; ya no se ven por los campos aquellas lujosas comisiones de diez y veinte propagandistas con capas inglesas y polainas prusianas; ya ningún verde sube a la tribuna; se han cerrado muchos clubs y ha disminuido considerablemente el tiroteo de hojas sueltas, que antes era una granizada continua. ¿Qué pasa en el Olimpo?

Lo que sucede es que la agrupación fallece por falta de plata; que la chancha se asfixia por falta de oxígeno; que la respiración artificial que el Doctor ha estado ensayando durante algunos días con el inhumano animalaje, ya no da ningún resultado; y que, en definitiva, la firma comercial Durán, González Víquez y Cº se presenta en quiebra; el partido verdi-blanco se desbanda, la argolla se rompe y la chancha se muere.

Dos o tres veces han intentado los «dioses» levantar un empréstito, y...sólo han logrado reunir unos cuantos centenares de colones.

La expedición a Cartago les costó no menos de quince mil colones; la de Alajuela tiene trazas de costarles más. A estas horas, con grandes trabajos, apenas han conseguido reunir ocho o nueve mil colonejos. Y como el alma del Partido de Durán es el dinero, no bien falta éste, principia a desgranarse la mazorca, cuya adhesión está en razón directa de la cantidad de oro que contiene en su interior.

Pronto veremos desocupado el edificio donde tiene sus oficinas la Directiva Central del Partido Duranista, y este rótulo aparecerá en su fachada: «ESTA CASA SE ALQUILA».

La expedición a Desamparados, fué lúgubre; la excursión a San Isidro, tétrica, y la que el 28 se verificará a Alajuela, será fúnebre.

Ya nadie quiere apuntarse a la carta del Olimpo. Poco a poco los contribuyentes han ido apartando el hombro, de suerte que hasta para descontar un pequeño pagaré han tenido que darle dos o tres vueltas a la ciudad.

En cambio, en el Partido Republicano se siente la impetuosidad de la vida, el movimiento que todo le fecunda, el flujo y reflujo del océano popular que bate y destruye con sus ondas azules todos los diques, y en el que se mece triunfante la barca de la fortuna de Máximo Fernández. Y es que, por ley natural, la vida busca la vida y el dinero afluye a donde están las mayores probabilidades de triunfo.

Para explicar este fenómeno, tan sencillo en el fondo, el duranismo agónico calumnia al partido republicano, atribuyendo la solvencia de éste a tenebrosas combinaciones con los pulpos o lobos de Wall Street. Y es que, en su soberbia, no comprenden cómo, mientras ellos andan a la mezquina rejunta de dieces y cincos, en el partido republicano hay tanta vitalidad.

Como los israelitas, cansados de la ausencia de Moisés, entregaron al Sumo sacerdote Aarón sus zarcillos, sus pulseras y sus ajorcas de oro para fabricar el famoso becerro ante el cual danzaron ebrios de deleite, así ellos, con los restos de su pasada grandeza, se han fabricado una «Tocina de oro», una chancha de ojos de esmeralda y pezuñas de ágata, para adorarla como una divinidad. Y ahora, se encuentran en medio del desierto que les ha hecho la opinión pública, en los ardientes arenales del desprestigio, sin el manantial de los verdaderos principios que les refresque el espíritu ni el maná de la razón que colme su hambre devoradora, agotadas las fuerzas físicas, exámenes casi, y agonizan delante de la áurea marraña, como el avariento aquel que en medio del Sahara y lejos de todo auxilio humano, murió de hambre contemplando con rabia un saco de inútiles brillantes....

PERSEO

## Pésame

Don Guillermo Mata y su estimable señora doña María Alfaro de Mata, han pasado por la pena de perder un hermoso niño, que era la alegría de su hogar.

Reciban nuestros excelentes amigos y correligionarios el testimonio de nuestra profunda pena, y ojalá encuentren lenitivo a su muy justo pesar en la consoladora idea de que existe un más allá, a donde van los seres después de la muerte, y donde se atarán de nuevo los lazos rotos aquí en la tierra.

## Desmintiendo al Corresponsal de «Regeneración»

(POR TELÉGRAFO)

Cañas, setiembre 21.—En la «Regeneración» del diez de los corrientes aparece el telegrama del Corresponsal de Cañas en que dice: don Tomás Borbón, fernandista, ocupó tribuna civilista e hizo elogios del mismo partido. Eso es inexacto; lo que yo dije, fué que si los civilistas iban solo a la derrota, único puerto que los espera, tendría para ellos casi admiración, pero que uidos al duranismo, y con la misma suerte serían todos ellos para mí, perfectamente despreciables. Si a esto es a que ellos llaman los ideales de partido, tienen razón. Si los ideales de ese partido, formado en su mayoría por un grupito, casi irracible e inconcientes en su mayor parte, son para todos desconocidos; pues no teniéndolos su Jefe candidato, más que difícil me parece que lo que el viccionario llama su partido, los tenga Tomás Borbón.

## Un Petit Jaumet

Al hogar de nuestro buen amigo, el activo y laborioso socio de la empresa comercial ALSINA don Jaime Tormo, arribó en la mañana de hoy un nuevo heredero que oculta entre sonrisas un venturoso porvenir de dicha y de ventura.

Deseamos al recién vingué que crezca ab salud, y cuando entre en su mayoría pugni guanyas moltas pelus.

Anúnciese en EL REPUBLICANO y su éxito en los negocios, será un hecho

# Ecos de la manifestación de Puntarenas

El tiempo era de temporal; el cielo grisáceo, y unos menuditos pelillos de gato sapicaban el traje del transeunte. En las calles, a pesar de la lluvia, era de notarse un inusitado movimiento de ciudadanos que portaban orgullosamente la escarpela azul, insignia del glorioso partido republicano.

Habían llegado ya las gasolinas que de algunos pueblos del Golfo de Nicoya traían manifestantes. A eso de las 10 a. m. y en un tren expreso, llegaron los ocajonistas de Esparta y lugares intermedios conduciendo no menos de 400 hombres.

Una cosa que llamó mucho la atención, fué la cabalgata que los hijos de Miramar organizaron, para sorpresa de los porteños, que por no tener caminos sino de agua, no están acostumbrados a ver más que las mulas de los carretones. La cabalgata la formaban 100 jinetes quienes recorrieron las calles de la Perla del Pacífico lanzando al espacio atronadores hurras al partido republicano, a su candidato y jefe y al Réprobo.

El tiempo había cambiado, y el sol, luciendo majestuosamente en el cenit lanzaba ardientes rayos estivales.

Se procedió a la formación y organización de los manifestantes, lo que se hizo por distritos, y pudimos admirar a la cabeza de cada grupo de ocajonistas, bellísimos estandartes delicadamente bordados por manos femeniles.

A pesar de que los tres municipios duranistas, capitaneados por Víctor Céspedes, patearon, gruñeron y pusieron números telegramas a los Ministros y hasta al Obispo, se levantaron significativos arcos de triunfo, en las anchas y arenosas calles de la ciudad, expresamente regadas por la Naturaleza, con la lluvia de la mañana, para evitarlos el polvo que habría sido molesto y mucho.

Bajo esos arcos triunfales y después de haber llegado a la estación del ferrocarril, en donde hacia media hora se encontraba don Máximo y su plana mayor, desfiló hacia la plazoleta del costado izquierdo de la Iglesia en donde se celebró el mitin. Después de haber recorrido las siguientes calles: de la estación a la casa esquina de don Teodoro Roig, de esa esquina a la de Man Chon Sing y C<sup>3</sup>, en donde se dobló hacia el Hotel Europa, para de allí seguir con dirección al Salón Teatro de Suñol; luego pasando por el club

republicano llegó a la indicada plazoleta en número de 2,500 personas, que se muchísimo poner, dadas las dificultades con que se tropieza en los pueblos de la provincia para transportar gentes.

El padre Valenciano, al cual le quedaba enfrente la reunión, estaba que bufaba, y echaba chispas, lanzando allí frases agresivas las cuales no le fueron reclamadas por no dar una nota discordante en la fiesta.

Después de don Octavio Moya, que habló de primero, siguió en la tribuna el ilustre candidato del Partido Republicano, quien fué recibido con un entusiasmo indescriptible, rayando en delirio.

Antes de comenzar don Máximo su discurso, la Banda Militar, que es unánime fernandista, tocó la Marcha Republicana, que entusiasmó en extremo las gentes, y luego se oyó la palabra vibrante y hermosa de nuestro digno Jefe.

El mismo día 14 hubo una reunión numerosísima en el local del Club, el cual no pudo contener la gente que se extendía por toda la calle del frente de éste.

Allí habló también don Máximo, defendiéndose de la manera más enérgica de los cargos que le hacen sus enemigos; y después hicieron uso de la palabra varios oradores, en una niñita de cuatro años, Elenita Chacón, quien dió una bien venida al Jefe, al par que un ramo de flores, de la manera más resuelta y bien hecha.

El banquete que se le obsequió al candidato en el Hotel Europa, da material para hacer una crónica que sería interminable, por lo que nos limitaremos a decir que fué una fiesta espléndida.

Tampoco voy a dar datos de la fiesta escolar del 15, porque ya se extiende mucho esta crónica y es justo y necesario decir algo del baile que se celebró en casa de don Magdalena Bustillos.

## El baile

Varios jóvenes de esta localidad organizaron un bailecito al cual se dió comienzo a las nueve de la noche del 15, y al compás de un emocionante two-step, tocado por un regular quinteto.

No está por demás decir que esa fiesta resultó hermosamente bella; la sal y gracia de las morenitas porteñas es proverbial y los ratos

que al lado de esas se pasan, son minutos de oro.

Quién no se siente feliz y bienaventurado a la par de Mariquita Obando, bella y fragante flor del pensil puntarenense, en cuyos ojos fulgen los rayos diamantinos de un sol tropical, y cuyas gracias tienen el poder hechicero de cautivar los más rebeldes corazones o de conmovir a Melico Sánchez?

Y quién no ahuyenta las penas y el hastío contemplando la mágica belleza de Segunda Leal?

Y así por el estilo, cual más quien menos, tienen sugestiones atractivas las que forman la lista de delicadas y aromosas flores que a continuación enumero: Carolina Castañeda, Juanita Gutiérrez, Hortensita Bustillos, Esperanza Montiel, Juana Obando, Inesita Angulo, Isabel Miller, y otras cuyos nombres no recordamos. Además nos honraron con su presencia las cultas y distinguidas señoras doña María Teresa de Artavia y doña Carlota de Salazar.

Entre los pollos que asistieron a tan hermosa fiesta destacó por su elegancia y donaire el gallardo y gentil Samuel Ciria Moreno.

Y abusaron del físico los conspicuos Justino Angulo, Manuel Sánchez y Alfredo Pérez, quien a cada momento y a todo el mundo le contaba que se iba para Esparta en esa misma madrugada.

También dieron realce a la fiesta don Juan Barahona, don Luis Agustín Guido y don Arturo Araya.

Además gozaron de las delicias de Terpsícore, don Juan Rafael Guevara, don Juan José Suñol, y don Ricardo Calvo Barquero, quien con garbo sabe hacer prodigios en el terreno de Cupido.

En medio del mayor entusiasmo y de desbordante alegría terminó la fiesta a las cuatro y media del día del 16, dejando imperecederos recuerdos en el corazón de los allí presentes.

LOÑOS

Puntarenas, setiembre 17 de 1913.

NOTA:—El número que hoy de 2500 manifestantes es en absoluto ajustada a la verdad. La ovación civilista de este puerto, a pesar de lo publicado en «La Información», por su corresponsal roj Romero Casal, no pasó de 600 personas.

VALR.

# Entrada del Caudillo del Partido Republicano en la población de Santa Cruz

La Mansión, setiembre 17.

Navegación tranquila. Al amanecer de hoy arribamos puerto San Pablo, donde preparóse cabalgadura para continuar marcha. Antes de emprender viaje, comisión republicana de Nicoya y sus distritos hizo su entrada aclamando entusiastamente al Lic. Fernández. En casa del viejo e histórico republicano don Trinidad Díaz, sirvióse a don Máximo y comitiva un suculento café. En este lugar unióse a comisión Nicoya un sinnúmero de republicanos; nuestro candidato dirigió la palabra al pueblo en términos vibrantes y elocuentes mereciendo una lluvia de atronadores aplausos. En el uso de la palabra siguió Ricardo Coto y Tobías Gutiérrez. El señor Díaz altamente emocionado delegó el uso de la palabra en don Rogelio Pardo, quien supo interpretar los sentimientos que embargaban al viejo republicano en cuya casa se nos brindó acogida cordial. En el simpático caserío «El Vigía» estacionamos breves momentos para recibir agasajos del pueblo que congregado esperaba al Lic. Fernández. Una hija del lugar saludó al Jefe obsequiándole un precioso y perfumado ramo de resedas, flor regional cuyo aroma perfumaba estos ambientes donde se respira esto republicanismos.

Luego una hermosa cabalgata procedente de la Mansión, trayendo a la cabeza al simpático joven Otón Apestequí, apareció a nuestro trayecto en medio de vítores atronadores. Durante la caminata el Lic. Fernández hubo de interrumpir su marcha triunfal para recibir de sus admiradores y partidarios el saludo cariñoso de los hijos del pueblo nicoyano, a cada uno de los cuales iba obsequiando con cucardas azules. Imposible describir entusiasmo. A cada instante, a cada recodo del camino, hombres, mujeres y niños, salían al paso vitoreando con entusiasmo.

Esto es un mar azul, azotado por los vivificantes aires republicanos; a la entrada del puente sobre el río Morote y situado a doscientas varas de la Mansión aumentóse el número de la cabalgata de republicanos con manifestantes de a pie. El desfile hermosísimo después que el fotógrafo Miralles tomó varias vistas. En la finca fuimos espléndidamente recibidos. El culto y cumplido joven Otón Apestequí hizo los honores de la fiesta en unión de la di-

tinguida dama doña Leonor de Segura y un grupo de simpáticas señoritas nicoyanas; se nos sirvió un banquete espléndido y obsequió profusamente a todos los manifestantes. Entre oradores primero llevó la palabra Lic. Fernández, quien recibió nutridos aplausos, luego hablaron otros. Más o menos a las tres salimos de la Mansión. Aumentóse considerablemente comitiva. A Nicoya entramos a las siete de la noche entre atronadores vítores. La hermosa cabalgata recorrió principales calles de la antigua Nicoya. Imposible describir entusiasmo. El duranista provocativo. Nuestra entrada la recibieron tocando latas e insultando a los manifestantes. Mujeres duranistas de Nicoya se lucieron por desbordante torrente de insultos.

Licenciado Fernández hospedóse en casa don José Fria, siendo él y comitiva espléndidamente recibidos. El banquete sirviéronse señoritas. Don Máximo pasó al club donde habló a petición del pueblo. Hombres, mujeres y niños saludáronlo efusivamente disputándose el gusto de hacerlo primero. Por la tribuna azul discurren enseguida Coto, González Rucavado, Albertazzi, Alvarez Hurtado, Ernesto González y Zayas Bazán. El duranismo no cesó en su afán de impedirnos nuestra fiesta.

El jefe duranista Alberto Flores pidió tribuna republicana siendo ello motivo de un ligero incidente entre el pueblo. Terminada reunión hubo un baile público muy animado. La mañana de hoy Nicoya de gala por la visita del Jefe republicano, presentaba un aspecto lo más simpático.—Nuestra salida fué a las 11 rumbo Santa Cruz. Centenas de nicoyanos en espléndida cabalgata acompañaron a don Máximo cerca de dos kilómetros. En el lugar llamado «La Cuesta» encontramos primeros crucesos y paulatinamente éstos fueron en aumento. Cuando llegamos pueblecito San Juan el N<sup>o</sup> de los de los de a caballo era incontable; organizados de a cuatro en fondo ocupan más de un kilómetro.

## En el trayecto y Santa Cruz

En todo el trayecto fuese aumentado número de manifestantes. Entrada a Santa Cruz imponentemente hermosa.

Frente casa Presbítero Velasco don José López a la cabeza de centenares de republicanos presentó bienvenida al Jefe.—Luego frente a la Iglesia ya en la plaza de la muchedumbre soberbia allí congregada, salió un grupo de simpáticas señoritas crucesas y entonaron el himno republicano.—Después la señorita María Acuña al obsequiar a don Máximo con un ramo de perfumadas flores pronunció un bonito discurso. Y la señorita Almira Rosales en breves y sentidas frases describió un regio estandarte que obsequió doña Sofía Acuña y que puso en manos del Lic. Fernández.

Al pueblo don Máximo fué presentado por don José López.—Nuestro jefe elocuentemente arengó a la muchedumbre. La tribuna azul la ocuparon sucesivamente los oradores González Rucavado, Ernesto González, Alvarez Hurtado, Albertazzi y Zayas Bazán.—El desfile fué hermosísimo al compás del himno republicano yendo a la cabeza el Licenciado Fernández, la cabalgata desfiló por las calles de Santa Cruz ocupando ocho cuadras y media.

## Santa Cruz de gala

En la plaza también hicieron uso de la palabra las señoritas María López y Aida López. No he visto nada igual. La grandeza de esta manifestación no se puede describir. Santa Cruz está adornada con arcos y banderolas. Las calles no se pueden traficar tal el número de republicanos que transitan de un lado para otro y vitorean entusiastas. La casa de don Raimundo Bienes donde se hospedó don Máximo y su comitiva está atestada de gente desde nuestra llegada.

Cada uno de los republicanos se disputaba el gusto de estrechar la mano del caudillo de nuestra causa. Por la tarde don Máximo recorrió las calles para ir al club y fué necesario levantar tribuna cada cien varas. En estos momentos el club por dentro y por fuera está invadido por la muchedumbre.

Había don Máximo y se le aclama. Da gusto el orden y la compostura republicana. El enemigo apenas se ve.

Héctor Guevara Santos

(De El Pacífico)

# PERMANENTE

Llegado el 7 de diciembre, el republicano, al depositar orgulloso su voto por Máximo Fernández, sabrá que vota por su jefe y nada más que por su jefe.

El duranista y el civilista, al votar por sus respectivos candidatos, no sabrán ciegos! por quién realmente votan, pues, al elegir a la par diputados, éstos en el Congreso harán lo que personalmente más les convenga, sin tener en consideración por quién fueron electos, de suerte que un civilista, al votar por Iglesias, arriesga votar por el Olimpo, y un duranista, al votar por Durán, corre el peligro cierto de votar por Iglesias.

# Mi cartera de apuntes de ayer y hoy

Los señores del Olimpo en la desesperación de su derrota, que la ven inevitable, rabian, patean, vociferan como energúmenos, porque en todas partes donde ellos van en busca de las uvas maduras las encuentran verdes; y verdes se ponen de rabia como el color de su divisa.

Donde quiera que van predicando patriotismo y libertad, todo lo contrario de lo que sienten en su corazón; pero en vano, porque el pueblo en veinte años de luchar en la construcción del edificio de la verdadera República, conoce a los buenos operarios como conoce también a los malos, a los inútiles a los cortidores o zánganos de la colmena.

El pueblo en sus nueve décimas partes conoce a sus mentores, conoce la voz del verdadero pastor que tras éste van las ovejas a pastar en la mejor sementera del derecho y de la justicia; mientras que la otra décima parte de las ovejas descarriadas van tras los lobos a la pelada sementera donde serán ultimados por Rafael Iglesias, Carlos Durán, Cleto González Víquez, José Astúa Aguilar, Leonidas Pacheco y demás compañía.

Todos ellos fueron copartícipes del sátrapas de los doce años de triste memoria, del gallo rojo que fajó las espaldas de los humildes ciudadanos que lucharon por destronar a aquel que sin méritos morales ni políticos escaló el Poder con las bayonetas de sus sayones.

Invocan en Santo Domingo los argolleros el nombre sacrosantísimo del primer mártir de la causa republicana que llevó por nombre el de Félix Arcadio Montero, quienes no tienen derecho para pronunciarlo, porque fueron ellos con Rafael Iglesias los victimarios de aquel gran patriota que encontró su tumba en las azules aguas del Océano Pacífico.

¿Cómo se atreve un Leonidas Pacheco a evocar el nombre de ese patriota que se llamó Félix Arcadio Montero para atraerse adeptos a su malhadada causa en la prístina ciudad, cuando Pacheco jamás levantó su voz de protesta en defensa de aquel héroe, defensor de las libertades públicas conculcadas por el gran sátrapas costarricense llamado Rafael Iglesias?

Ah! los olímpicos son logrerros y

F. W. E.

# Fracaso de la manifestación civilista en Grecia

El Dragón Rojo entra en Grecia al frente del escuadrón del membrillo

(POR TELÉGRAFO)

Grecia, 21.—En este momento entra Iglesias en Grecia al frente cuarentientos veintidós jinetes de toda la Provincia, y como doscientas personas a pie. Por donde quiera se ven divisas y escarpelas azules. El Diablo rojo y sus infernales legiones—en las que hay tantos infelices engañados—están convencidos de su derrota. Grecia indignada lo rechaza de su seno, pues recuerda horrenda tiranía del Dragón y sus secuestrados y muerte de honrados católicos en esta población. Directiva cantonal publicada por ellos, en parte falsa. Por correo protestas.

¡Viva Máximo Fernández!

El Corresponsal

Las casas de los republicanos enlutadas, recuerdan a Iglesias las víctimas del 24 de Febrero

Grecia, 21.—Gran fracaso manifestación civilista con su jefe y cornelín a la cabeza, fué el ridículo más grande. Trajeron gente hasta de Puntarenas y ni así llegó la caballería a 500 y los de a pie a unos 200. Reventaron bombetas con lo que parecía presentarse ante este pueblo una mascarada con un anun-

# Hacia el triunfo

¿Habéis observado alguna vez, cómo un pequeño hilo de agua débil en su nacimiento, va creciendo poco a poco hasta convertirse en turbulento y caudaloso río, que arrastra árboles y peñascos, hasta que en brava lid lucha palmo a palmo con el océano, disputándole la victoria?

Así esa agrupación denominada hoy partido republicano, fué débil en su principio, fué ensueño quizás de una imaginación creadora, un algo oculto en las incommovibles rocas del pensamiento, pero repentinamente apareció a la luz del día un caudillo sin tacha, un gigante formidable en ideas, un héroe de la inteligencia y del patriotismo, esgrimiendo sus armas templadas en el fuego santo de las instituciones patrias. Este héroe responde al nombre de Máximo Fernández, ciudadano ilustre y preclaro, que por medio de su inteligencia y magnánimo corazón, es hoy el ungido del pueblo costarricense.

Y aquel insignificante grupo que le proclamó, llevando en sus almas immaculadas, la luz creadora de las regeneraciones patrias, ha crecido como crece el huracán en noche tempestuosa, como crece la tempestad en medio del océano, como crece un torrente de agua arrastrando lo que encuentra a su paso y haciendo saltar en mil fragmentos las más duras rocas. Quién será capaz de resistir tan formidable choque? Si ese torrente de hombres, caminan escudados por esa prodigiosa fuerza que rige la humanidad; en una palabra, por esa fuerza moral que caracteriza este bando desde el jefe hasta el último. Es indiscutible que un lazo poderoso nos une, estrechándonos con vehemencia y que ningún poder extraño podría cortar este núcleo, al rededor del cual gira el porvenir de la Patria.

Sería caminar contra las leyes de la Lógica, suponer que no existe una fuerza moral que ha sostenido durante veinte años consecutivos las ideas republicanas; si su Jefe no fuera un hombre responsable de sus actos, a estas horas no quedarían ni vestigios de tan formidable falanx; no es la sugestión estúpida que ha imbuido nuestros cerebros, es la sugestión de sus actos y hechos, Hemos visto claro que es el hombre que le conviene a la Patria, el que hará valer los derechos y deberes del pueblo, porque él y nada más que él ha caminado por ese intrincado laberinto denominado sociedad y ha sabido palpar los defectos de que adolece ésta, y no quiero que esos defectos contagien a nuestros pueblos que son honrados y laboriosos.

Un hecho entre cien, tomado al acaso, es suficiente para demostrar la grandeza de su corazón y su ardiente amor al suelo que le vio nacer. Espíritu noble y de miras elevadas, ha preferido el ostracismo a los horrores de la guerra civil; ha preferido soportar el peso de las consecuencias en su digna persona, antes de ver derramada la sangre de sus hermanos en funesta lucha fratricida. ¡Qué sublima ejemplo de abnegación! Todavía hoy quien se atreve a decir que el Partido Republicano es un bando desmoralizado, y que si mañana llega a empuñar las riendas del Estado el Licenciado Fernández, será para ejercer venganzas y represalias! No, esa idea no debe siquiera cruzar por ningún cerebro, a no ser que no se halle en su estado normal, sólo el apasionamiento político es el que les induce a pensar de esa manera; hay que mirar las cosas con calma y darle a cada uno lo que se merece. Es ilógico suponer que la mayoría del pueblo costarricense camine errado, persiguiendo un ideal que mañana se trocará en palpable realidad. Al contrario, todos vamos orgullosos y satisfechos en pos de Máximo Fernández; y al votar por él, lo haremos seguros de votar por la felicidad de nuestra amada Patria.

FIDENCIO

# Compre Ud. de ocasión

una hermosa casa nueva, construida contra temblores, situada en el barrio de Aranjuez. Para informes, contactarse con Juan Fuentes Soto, 7<sup>a</sup> Avenida Este, N<sup>o</sup> 80.—San José, agosto de 1913.

# La gota de leche

Por la crianza de los niños

Las madres de familia carentes de recursos, pueden pasar a inscribir sus niños de un día a dos años de edad a la casa de habitación de la señora Celina Fernández de Breal, Presidenta de la Sociedad Benéfica titulada «La Gota de Leche» sita en la calle 1<sup>a</sup> Norte 50 varas al Sur del almacén Ambos Mundos. Para el efecto consiguiente se requiere presentar un certificado de pobreza, firmado por algún miembro de la Sociedad de San Vicente de Paul, o en caso contrario por persona conocida y responsable.

IMPRENTA, PAPELERIA, ENCUADERNACION, FOTOGRAFADO Y FOTOGRAFIA "ALSINA"

### CANTINA INTERNACIONAL

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la **Cantina Internacional**. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Fortich y Sprilla, al lado de la relojería de Chapatte.

**ENRIQUE ROIG M.,**  
Propietario

**JOSE ROIG M.,**  
Administrador

### Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangocho, Zarazas americanas, Zéfitos, Casimires ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

Unicos importadores del papel para cigarrillos marca **SERRANO** y del afamado betún para calzado **CORDIN**

### Fábrica Industrial de Aguarrás

MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa Línea férrea al Pacífico

DE VENTA EN CASA DE LOS SEÑORES CARRANZA Y BOLETTI, L. M. CASTRO Y C<sup>ª</sup>, y PAGES HERMANOS

**T. M. Ortuño & Co.**  
Propietarios

Apartado No. 246

### CONSEJO

¿SE LE OFRECE A UD. COMPRAR UN ATAUD?

DIRIJASE A LA

### FUNERARIA DEL SUR

DE ENRIQUE AZOFEIFA

situada en la calle de la Soledad, contigua a la Plaza del Ganado. Allí encontrará usted surtido completo de ataúdes, buen trato, servicio a toda hora, y economía de un veinticinco por ciento del precio que le cobren en otra parte.

### COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO

"NORD-DEUTSCHE" DE HAMBURGO  
(NORTE-ALEMANA)

Capital ..... M. 15.000,000  
Fondo total de garantía .... M. 28.650,000  
FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por  
**ALFONSO ALTSCHUL, San José de Costa Rica.**

### AL "IDEAL ROOM"

Esta es, sin duda alguna, la mejor cantina por excelencia en el país. Centro predilecto de la culta sociedad josefina, tanto por sus exquisitas bebidas como por el asco, prontitud y buen trato de sus empleados.

UNA VISITA LO CONVENCERA

### Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos  
**DE JOSE MARIA CASTILLO**

Para embellecer la capital con toda comodidad, se comprometo a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanarias, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente. Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero

**Lesmes S. Jiménez**

### Espléndidas manifestaciones

se preparan en el **GRAN DEPOSITO DE MATERIALES DE ZAPATERIA DE ALFREDO MATA**, con la llegada del nuevo surtido de

**Arabians ★ Excelsior ★ Charoles ★ Titanes  
Glacés ★ Pielés de fantasía ★ Hules superiores  
★ Completo surtido de artículos de sport,**

todo comprado personalmente por su propietario en las más famosas fábricas de Europa y los Estados Unidos.—Háganos una visita para que aproveche los precios más bajos de la plaza.

### ANTONIO URBANO & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

**SAN JOSE, COSTA RICA**  
Lado Norte del Mercado

### Se alquila

una hermosa y cómoda casa situada al Sur de la jardinería de Brade; consta de sala, antecala, cuatro dormitorios; un espacioso comedor y cocina, baño y excusado; está rodeada de corredores y jardines y tiene suficiente campo donde sembrar lo que se quiera con independencia del corral de gallinas.—Entenderse con José Dolores Navarro.

### Contrabando de armas

Fue encontrado en Orofina en un terreno plano de 100 manzanas, próximo a la estación de La Ceiba y El Cascajal, cercado a tres hilos de alambre, con un corte de leña de 3000 a 4000 cordadas; esta propiedad se vende o se cambia por otra que esté situada en San José o en sus alrededores. Facilidad en los pagos! Informa: Ernesto Valverde, cincuenta varas al Sur de la Botica Francesa.

### AGRICULTURA Y JARDINERIA

— EN LAS ESCUELAS —

Deseando favorecer y fomentar la enseñanza de la Agricultura y la Jardinería en los centros escolares de la República, y para secundar las elevadas miras de progreso en materia de instrucción Pública del actual Gobierno, he rebajado a la mitad el precio de toda clase de semillas y plantas, siempre que se pruebe que van destinados a la enseñanza en las escuelas o colegios. Consultas referentes a cultivos se harán gratuitamente en

### EL INVERNADERO

ALFREDO ANDERSON

Profesor de Jardinería del Colegio Superior de Señoritas

### AVISO

Necesitan sus empresas cal de patente y con un colon menos de los precios corrientes? Consulte por correo a Patarrá con el que suscribe.

O. MONJE

### AVISO

Tenemos encargo de colocar DOCE MIL COLONES totalmente o en partes, eso si dando buena garantía en primera hipoteca. En este periódico informarán.

**IMPRESA**  
LA MEJOR DEL PAIS

**FOTOGRAFIA**  
LA MAS ARTISTICA

### LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4ª Norte

### NOVEDAD Y ECONOMIA

**PAPELERIA**  
DE GRAN LUJO

**ENCUADERNACION**  
DE PRIMERA CLASE

### Nuevo Congreso

He visto que los nuevos agitadores de la época presente, a donde dirigen sus pasos de Sancho, es al Palacio Nacional, bien para sentarse como líderes de un ideal positivista en los sillones del Congreso, bien para ocupar una alta posición en las Secretarías de Estado.

Esta tendencia no es buena en Costa Rica, porque ella acentúa el mercantilismo extranjero en nuestro país, que es demasiado joven y despoblado para dar campo en él a ambiciones bastardas.

Y aunque no niego que el Congreso de la República presta alguna utilidad, pienso que no hay que darle la importancia que algunos le creen, pues con ello se perjudica el progreso del país.

Ahora mismo hay quienes creen que Costa Rica debe dividirse en clases o gremios, a fin de darles representación en nuestro Parlamento.

En esto hay un error porque las clases o gremios existieron en Europa por ejemplo, en la edad media, época de oscuridad y de fanatismo religioso; y el recuerdo solo de tales clases o gremios, revive en el cerebro de los hombres actuales de América, ese pasado peligroso del viejo mundo.

En Costa Rica no hay clases ni gremios y debemos matar esa tendencia absurda de los espíritus que ocupan su mente en disociar nuestro país, pretendiendo dividirlo con el aliciente de darles, a las diferentes categorías, representación en nuestro cuerpo legislativo, con fines más o menos lucrativos.

Divide y reinarás, dice Maquiavelo; y este principio va invitado en esa tendencia disociadora, que me apresuro a detenerles el paso en nuestros pafis.

No; en Costa Rica no hay clases ni gremios; pues en un país tan pequeño como el nuestro y de origen plebeyo, solo hay ciudadanos; y por lo mismo la representación legislativa de la República, es Nacional.

Esa representación que algunos están pidiendo para las clases o gremios, estanca el progreso del país, pues hace creer al pueblo que el que nació zapatero debe morir zapatero *et sic de ceteris*.

No hay tal; pues la sociedad se encuentra en completa transformación y el herrero de hoy, puede ser el Secretario de Estado de mañana; y el hijo del sastre de ahora, puede ser el Presidente de la República mañana.

A esto conduce el sentido común, la cultura escolar y la resonancia aún viva de la Revolución Francesa péseles o no a los rétrogrados de Costa Rica.

La Representación de Costa Rica debe ser nacional, para que sus actos y leyes correspondan no a las

ideas y sentimientos privados, sino en un todo a los intereses generales de la República.

San José, 19 de setiembre de 1913.

GUILBERMO OBANDO

Se acaba de recibir maíz del país y extranjero, leche condensada, grande y pequeña en el Almacén de Granos de Tomás Fernández y Hermano

### Puntarenas y don José

Este don José, es el hombre que goza de la ventaja de poder ser Administrador General del Ferrocarril, Jefe de los caminos Nacionales, Constructor del muelle comercial del estero, de otro muelle al Norte de Puntarenas y de un edificio del hospital. Vaya, don José es el amo y señor de las calles de Puntarenas y sinó, que lo diga el Municipio, con la calle del Oeste de la Estación cerrada por obra y gracia de don José. Que lo digan la casa Felipe J. Alvarado y C<sup>ª</sup> a la cual le han pasado un pedazo de línea férrea por encima de la de ellos que va al muelle, so pretexto de que por esa vía van a llevarse los materiales para construir el hospital. Que lo digan todos los andenes que están atravesados por la línea férrea que puso don José, so pretexto de llevar los materiales para la construcción del muelle del estero.

Tiene la ventaja don José, de que puede dar trabajo a los del partido de sus simpatías, las cuales son tan grandes, que hasta de verde ha pintado los edificios nacionales y el edificio de madera que construyó en el hospital de esta ciudad.

Todo lo dicho es una ventaja de don José, quien no suma al Municipio ni al público de Puntarenas que está expuesto a romperse las cañillas en cada boca callé interrumpida.

Ya que don José es el hombre de la situación, bien podría antes de incomodar tanto con sus progresistas obras, alistar primero los materiales de sus construcciones y cuando los tuviera listos, entonces poner las líneas de transportes para incomodar un poco menos al público paganimi, que tiene derecho a que se le guarden consideraciones, ya que no se le guardan ni al Municipio de Puntarenas ni a la Junta de caridad a las cuales no se les toma en cuenta ni para la ocupación de las calles, ni para las construcciones que se hacen en el hospital.

UN OBSERVADOR

### Compro un lote

Tengo encargo de comprar un lote para construcción o una casita con buen solar en Guadalupe, Matarronda, San Pedro del Mojon o Aranjuez. Dirijirse a Juan Carranza G. Apartado de correo 322.

### ANIBAL SANTOS

ABOGADO Y NOTARIO

### ¡Lo mejor de Alajuela!

Centro de suscripciones, agencias y comisiones

Librería de C. Calvo Fernández y C<sup>ª</sup>  
Sucursal de la Joyería VENUS de Heredia, Costa Rica. Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería. Depósito permanente de especíes fiscales.

### AGENCIA TIPOGRAFICA

Importación directa. Ventas por mayor y menudeo. Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc.

Teléfono número 8 Apartado número 28  
Telégrafo: LIBRERIA

### Platería de París

Frente a "La India"  
Avenida Central

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda obra artística en metales finos y piedras preciosas. Siempre habrá continua existencia de joyas y obras de arte.

### Ocasión

El señor Manuel Santa Cruz cansado de hacer dinero, ha resuelto vender su mina que por cierto extrañará a todos sus visitantes que son testigos de la realidad. Por si acaso alguno ignorara de qué mina se habla, es el muy conocido y acreditado "Hotel París", situado en la Puebla, calle azul n<sup>º</sup> 4.

### OCUPACION

Una persona poseída de experiencia en el ramo de agricultura y con muy buenas recomendaciones desea administrar alguna finca. En esta oficina informarán.



### J. Vicente Peralta

Unico que emplea las acreditadas tintas vegetales sin ácidos y el famoso **Negro Alemán**

Precios sin competencia  
LA MEJOR DEL PAIS

### Tintorería Peralta

Al Sur del Colegio de Señoritas

### Relojería Suiza

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc. etc., escogidos en las mejores fábricas por su mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

### C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

Instalaciones, iluminaciones y rótulos eléctricos

TELEFONO 198

### ALMACEN DE GRANOS

APARTADO 614

### SEMILLAS DE HORTALIZA

Hemos recibido un gran surtido, principalmente de Cebollas Luisiana, de Pastos y de Flores.

### TENEMOS SIEMPRE

una gran existencia de Café, Frijoles, Maíz, Arroz, Azúcar y toda clase de alimentos para bestias.

NUESTROS PRECIOS SON MODERADOS.—TOMAS FERNANDEZ & Hno.